

TAILANDIA

TAILANDIA

GUADALUPE IBARRA
El Colegio de México

INTRODUCCIÓN

Este año la Comisión Electoral de Tailandia (CET) y las fricciones entre Chuan Leekpai y Thaksin Shinawatra arrebataron la atención de los medios de comunicación tailandeses en cuanto a desarrollos internos.

En septiembre la Comisión Senatorial Examinadora de las Enmiendas a la Carta de la Ley Electoral decidió inesperadamente, entre otras cosas, mantener en pie el derecho de la CET a descalificar a cualquier político que fuese acusado de haber cometido fraude electoral y a suspender su participación en elecciones durante un año. Este hecho nos dio la oportunidad de observar una de las primeras grandes decisiones tomadas por un segmento del nuevo Senado elegido directamente.

Por otro lado, la carrera para las elecciones generales, que posiblemente se llevarán a cabo en diciembre o enero de 2001, ya empezó; de hecho ya se había iniciado en 1999. Partidos como Thai Rak Thai, del favorito magnate de telecomunicaciones Thaksin Shinawatra, ya formaron una coalición aun antes de que Chuan haya anunciado las elecciones.

En comparación con la esfera política, el ámbito económico parece reflejar más continuidad que cambio. Tailandia sigue en vías de recuperación pero enfrenta posibles problemas con el alza de los precios del petróleo, así como por una caída en el valor del baht en octubre. Mientras algunos analistas sugieren que esta combinación podría causar una segunda crisis, el baht débil ha propiciado un incremento de las exportaciones que no se había visto desde hace cuatro años. Por otro lado, los escándalos de corrupción son factores reales que podrían desestabilizar a una economía en recuperación.

Además, aún permanecen los problemas fiscales heredados de la crisis asiática, la reestructuración bancaria y el rezago del sector agrícola que emplea la mitad de la población económicamente activa.

En el ámbito de las relaciones internacionales, Tailandia se ha destacado este año como el campeón de la liberalización y simplificación del comercio y la inversión en las habituales reuniones de Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA) y Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). Chuan y los miembros de su gabinete aún no hacen a un lado sus responsabilidades internacionales, a pesar de que este año el reto crucial lo enfrentarán en casa. Chuan prometió atender la Reunión Asia Europa en Seúl del 18 al 21 de octubre y el encuentro APEC en Brunei del 14 al 17 de noviembre como primer ministro de transición, aunque las elecciones se llevaran a cabo antes. Es de esperarse que Chuan y otros miembros de su gabinete, que últimamente se han destacado como promotores de la liberalización del comercio como base importante para la recuperación de las economías de la región, retomen esta postura en APEC 2000.

Por otro lado, Tailandia también se destacó por sus recurrentes tensiones fronterizas con países a los que acusa de “fobia”: Birmania, Laos y Camboya. El Partido de Nueva Aspiración y el Thai Rak Thai, seguros de que formarán parte del siguiente gobierno, han decidido mandar representantes a Birmania como promotores de una campaña para mejorar las relaciones con este país.¹ Esta cuestión está todavía en desarrollo y los resultados reales no se conocerán hasta el 2001, por lo que se mantendrá al lector en suspenso hasta entonces. Por otro lado, las tensiones que mayor disgusto le causaron al reino durante este año fueron las relacionadas con Laos y en menor grado con Camboya. Aunque de corta duración, estas tensiones lograron resucitar entre algunos políticos reflexiones sobre “la rendición de cuentas” por parte de Tailandia hacia estos países debido a sus actividades durante la guerra de Vietnam.

Estas y otras noticias serán consideradas en este artículo donde se analizan los acontecimientos de mayor trascendencia en Tailandia durante el año 2000.

¹ *Bangkok Post (BP)*, 16 de octubre de 2000.

POLÍTICA

Enmiendas a la ley electoral y la lucha entre parlamentarios, la CET y el Senado

Desde mediados de agosto, y especialmente en septiembre de este año, la Comisión Electoral de Tailandia (CET) se ha convertido en el niño dorado de las noticias. El 19 de septiembre le fue nuevamente otorgado el derecho a descalificar y suspender sus actividades electorales durante un año a cualquier político acusado de cometer fraude electoral. Además fue eliminada la cláusula introducida en la primera revisión por parte del Panel Examinador Parlamentario en agosto, que forzaba a la CET a presentar demandas contra políticos en la Corte Suprema. Dicha noticia es trascendental debido a que se fomentará un diálogo más inclusivo y diversificado respecto al futuro político de la nación.

El nuevo Senado, directamente electo, que llegó al poder en septiembre de este año, parecía ser un árbitro poco imparcial para contrarrestar los cambios impuestos por los parlamentarios. Desde marzo, mes en que se llevó a cabo la primera ronda de elecciones directas al Senado, hasta septiembre, la CET se vio forzada a anular las elecciones cuatro veces. Las sospechas de fraude y los vínculos de algunos candidatos con ciertos partidos políticos, prohibidos por las leyes electorales de 1997,² fueron las principales causas de su anulación por parte de la CET. La Comisión también disgustó a posibles contrincantes cuando nombró a una gran cantidad de políticos no elegibles por calificar como “oficiales” y “otros oficiales”.

A pesar de las estrictas medidas tomadas por la CET, los nuevos senadores fueron calificados como amigos, esposas o familiares de los políticos en el Parlamento y considerados poco objetivos para tomar una decisión a favor de la CET. Por lo tanto, la decisión del Senado el 19 de septiembre asombró a muchos.

La Carta de Enmienda a las Leyes Electorales es parte de un proyecto para aclarar una de las áreas más problemáticas y controvertidas en la historia política reciente de la nación: las leyes electorales y el proceso electoral. El gobier-

² Las leyes electorales de 1997 establecieron entre otras reformas que el Senado tiene que ser elegido directamente y que los candidatos al Senado no pueden pertenecer a un partido político. Véase “Tailandia a finales del siglo XX. La dinámica de una democracia parlamentaria giratoria y su desarrollo tras la crisis asiática”, *Asia Pacífico 2000*, El Colegio de México, marzo 2001, para revisar las reformas a las leyes electorales del país.

no de Chuan estableció un comité encabezado por el ex vocero del Senado para que presentara un borrador de enmiendas a las leyes electorales. Mientras que las enmiendas pasaron su primera revisión, no pasó la primera lectura de la Comisión Parlamentaria en agosto de 2000. La facultad de descalificar a políticos otorgada al CET fue revocada por la primera ronda de revisión por el Comité del Parlamento a mediados de agosto de 2000. De igual manera los parlamentarios introdujeron una cláusula que le otorgó la última palabra a la Corte Suprema en cuanto a políticos que habían cometido fraude electoral. En tal caso, si la CET demanda a políticos en la corte, tendría que correr el riesgo de perder su legitimidad en caso de no triunfar en su demanda. La decisión de transferir los casos de fraude electoral a las cortes fomentó escepticismo en la Corte Suprema insatisfecha con sus nuevas responsabilidades políticas.

Para los críticos los cambios introducidos por el Penal Examinador Parlamentario representaron un retraso de tres años en el área de reformas al sistema y los procesos electorales. Las elecciones generales de Tailandia ya se cuentan entre las más caras y violentas en el sureste asiático.³ Para otros esto representó un intento por parte del Partido Democrático de mantenerse en el poder con la excusa de que su coalición tiene que esperar hasta ver aprobada la Carta de Enmiendas a la Ley Electoral, proceso largo y duradero que requiere ser resuelto antes de las elecciones del 2000-2001.⁴

La decisión del Penal Senatorial Examinador en septiembre, a favor del CET, fue una buena noticia para aquellos que suponían que el nuevo Senado actuaría como un balance en contra de políticos sin escrúpulos en el Parlamento. Hace ocho años esto ni se hubiera pensado, cuando el Senado representaba la simple aglomeración de militares conectados con partidos y jefes políticos a su vez apoyados por los militares.

Aunque cuenta con un ángel de la guarda en el Senado, la CET todavía no triunfa. La Carta todavía será sometida a una segunda y una tercera lectura del Senado y algunos miembros del Parlamento. Varias facciones de ambas cámaras ya están acudiendo a la Corte Constitucional para limitar los poderes de la CET y subrayar los aspectos que violan la Constitución.⁵

Además, cabe mencionar que a pesar de su empeño por limpiar la política del país, la CET también sufre graves carencias de recursos, capacidad administrativa y experiencia. Muchos consideran que la misma CET fue responsable

³ Para revisar estos cambios véase *idem*.

⁴ *The Nation*, 14 de febrero de 2000.

⁵ *Bangkok Post*, 6 de octubre de 2000.

de algunos de los errores cometidos durante la elección del Senado, sobre todo los relacionados con la falta de divulgación de información sobre los mecanismos de la elección. Las elecciones al Senado se desarrollaron en medio de una intensa confusión por parte de la población; algunas encuestas sugieren que 65% de los votantes no sabía que nada más podía votar por un candidato.

En este contexto el reto más importante será supervisar las elecciones generales que se esperan para noviembre-diciembre. La reciente e intensa movilización de políticos y aun de soldados que desertaron sus barracas para trabajar como pistoleros y guardaespaldas de políticos, anticipa algo no muy distinto a las elecciones generales de la década de los noventa.

Thaksin: El equipo favorito

“Nuestro partido carece de personalidades. No estamos preparados en cuanto a presupuesto y candidatos”.

LÍDER DEL PARTIDO THIN THAI

Como se comentó en el artículo sobre Tailandia del Anuario *Asia Pacífico 2000*, los preparativos por parte de políticos y partidos para las elecciones empezaron en agosto de 1999. A principios de agosto de 2000 el ministro de Justicia anunció que el Parlamento se disolvería el 5 de octubre, después de aprobar el presupuesto y la Enmienda a la Ley Electoral.⁶ Hasta ahora esta fecha se ha postergado para noviembre-diciembre y se espera un nuevo gobierno para diciembre.

Mientras tanto, los políticos se están formando en la línea de arranque. Ya han sido señalados por Chuan algunos competidores que empezaron a correr antes de escuchar la señal de salida. Tarjetas rojas ya han sido distribuidas por la prensa mencionando a políticos que destacan en el maratón por encontrar el partido y el parlamentario con mejores expectativas de triunfo. El Partido Thin Thai probablemente no será uno de los favoritos.

Thaksin Shinawatra, el magnate de las telecomunicaciones que estableció su propio partido hace casi dos años, está en medio de una campaña bastante convincente. El año pasado ya había dado indicios de que formaría una coalición con el Chart Thai y el Partido de Nueva Aspiración.⁷ Este año

⁶ *Bangkok Post*, 6 de agosto de 2000.

⁷ *Bangkok Post*, 2 de octubre de 2000.

la decisión se concretó. El 2 de octubre Chuan le advirtió a Thaksin que no necesita adelantarse, que las elecciones generales no se han anunciado todavía y que no conviene estar formando coaliciones antes de esto.⁸

A pesar de que su campo de actividad tradicional ha sido el empresarial, Thaksin ha adquirido rápidamente el gusto por los asuntos electorales y ha logrado mantenerse en la competencia de manera admirable. Reclutó a uno de los políticos que cuentan con una de las trayectorias más interesantes en Tailandia, Sanoh Thientong, quien desertó del Partido de Nueva Aspiración el año pasado junto con un gran número de parlamentarios. Con estos recursos y su reciente trayectoria política, Thaksin es una buena apuesta.

Además, encuestas en Bangkok ya sugieren que mientras Chuan es el mejor trabajador en la presente coalición, Thaksin Shinawatra será el siguiente jefe de gobierno y resultará más apto para dirigir la economía tailandesa que sigue aún en recuperación.⁹

ECONOMÍA

En el ámbito económico las noticias desde Tailandia no son tan sorprendentes. El país sigue en vías de recuperación y el gobierno observa una estabilidad amplia que se refleja en exportaciones olímpicas gracias a un baht débil, mayor consumo, mayor empleo, la continua reestructuración bancaria y perspectivas positivas sobre la inversión.¹⁰ Se espera que la tasa de crecimiento de este año será de 4.5 por ciento.¹¹

En contraste, y como suele ocurrir, la confianza del público en tal recuperación no es tan sólida. A pesar del incremento de las exportaciones y la mayor producción manufacturera, una gama de factores ha servido para frenar las altas expectativas sobre la recuperación, en especial el rezago del sector agrícola. Junto con esto, la reestructuración del sistema bancario y el déficit presupuestario mantienen a muchos pendientes. En este contexto, Chuan Leekpai se ha impuesto como un vocero principal de la liberalización del comercio regional y mundial para establecer las bases sólidas de la recuperación.

⁸ *Bangkok Post*, 2 de octubre de 2000.

⁹ *Bangkok Post*, 29 de octubre de 2000.

¹⁰ La venta de nuevos autos en los primeros 5 meses fue 50% veces mayor que hace un año. El empleo se incrementó 2% de febrero de 1999 a febrero de 2000, y 11% en el sector de manufacturas; *Bangkok Post*, 10 de octubre de 2000.

¹¹ *Idem*.

La caída del baht a finales de octubre de 2000 representó al fin y al cabo un beneficio para las exportaciones. El crecimiento global y un baht débil frente al dólar elevaron el valor de las exportaciones 21%: a 45 280 millones de dólares en los primeros 8 meses del año.¹² La fuerte demanda global de computadoras logro impulsar a los circuitos integrados a la cima de las exportaciones.

La producción manufacturera, que sufrió seriamente durante la crisis, obtuvo ganancias gracias a un ambiente regional más estable, exportaciones, consumo privado y la depreciación del baht en la primera mitad del año. Esa tendencia fue seguida también por la inversión privada gracias a las bajas tasas de interés mantenidas por el Banco de Tailandia (BT).¹³

No obstante, el sector agrícola, que cuenta con 30% de la población de una nación de 60 millones, no parece ser el beneficiario de esta recuperación. Con más de la mitad de la fuerza laboral y electoral en el campo y con un valor de 14% de las exportaciones totales, el sector agrícola ha sido sumamente reacio a la recuperación.¹⁴

El Ministerio de Agricultura y el Gobierno de Chuan se ha tenido que enfrentar constantemente a campesinos que solicitan precios más altos para sus productos. El precio de arroz ha bajado 8% desde el principio de este año y enfrenta la grave competencia de Vietnam, que puede duplicar la producción de Tailandia. El bajo poder de compra del sector ha frustrado constantemente la intención del Estado de estimular el consumo en esta área.

Sin embargo, en el caso de Tailandia las elecciones generales frecuentemente conllevan la redistribución de dinero en la provincia por medio de la compra de votos y la concesión de servicios relacionados con las campañas. Esto también beneficia a las microempresas de la provincia que sufrieron el golpe de la crisis de 1997.¹⁵ De hecho, el tema de la recuperación de la microeconomía se ha convertido en una plataforma para las siguientes elecciones, especialmente después de que 12 000 microempresas cerraron como consecuencia de la crisis asiática.

Por su lado, el desempeño fiscal del país sigue dominado por las noticias sobre la recuperación de la economía postcrisis. La reestructuración del sector financiero y la necesidad de mantener programas de estímulo fiscal para apoyar la recuperación han incrementado enormemente la deuda públi-

¹² *Bangkok Post*, 10 de octubre de 2000.

¹³ *Bangkok Post*, 26 de septiembre de 2000.

¹⁴ *Bangkok Post*, 10 de junio de 2000.

¹⁵ *Bangkok Post*, 6 de septiembre y 5 de octubre de 2000.

ca. A finales de abril la deuda del gobierno alcanzó 661 200 millones de baht, y la deuda externa 9 050 millones. La mayor parte de esta deuda fue acumulada en el rescate bancario. Como era de esperar, los bancos de Tailandia siguen sumamente dañados por la crisis: 37% de las deudas totales son problemáticas e irrecuperables y la restructuración continúa de manera lenta.

Junto con una deuda exorbitante, el alza de los precios del petróleo a 35 dólares por barril en septiembre, mantuvo hasta a los políticos fuera de las autopistas y en las vías del ciclismo. Para los analistas el alza y la caída del baht a 44 por dólar podría representar una luz roja para la deuda pública.¹⁶

Sin embargo, y a pesar de que el sureste asiático en general no parece proyectarse como un área favorita de inversión, la industria petroquímica está muy activa este año. La Junta de Inversión aprobó 14 proyectos con un valor de 111 000 millones de bath, en contraste con la baja experimentada después de la crisis asiática. Pero no parece estar sucediendo lo mismo en el área de telecomunicaciones, en donde la apertura del mercado local se está estancando y los inversionistas se están hartando de soportar los procesos burocráticos necesarios para establecer una Comisión Nacional de Telecomunicaciones encargada de la regulación estatal.

Aunque los proyectos de inversión son mucho mayores en comparación con los del año pasado, los inversionistas aún parecen escépticos. Tailandia, en particular, ha perdido el encanto que solía tener para atraer inversionistas; dos factores que los han mantenido pendientes este año son las próximas elecciones generales y la corrupción. Tailandia fue ubicado al lado de Etiopía y Colombia, entre 90 economías en un censo de percepciones de la corrupción elaborado por Transparencia Internacional 2000.

La corrupción sigue siendo un fenómeno que incide sobre los megaproyectos, como el nuevo aeropuerto Internacional de Tailandia, y un grave factor de riesgo para la economía. Gran parte del gabinete de Chuan Leekpai, incluso él mismo, han sido acusados de haber obtenido beneficios de algún proyecto o cooperativa y no haber declarado estos ingresos.

En un contexto generalizado de bajas expectativas por parte de la población, y de inversionistas internacionales aún escépticos, Chuan no parece ser considerado como la respuesta más conveniente a los problemas económicos de la nación. Lo que queda por ver es si las expectativas sobre la capacidad de Thaksin para supervisar la recuperación y controlar la corrupción son demasiado altas.

¹⁶ *Bangkok Post*, 25 de septiembre de 2000.

Sin embargo Chuan no se rinde. Ha tratado de proyectarse en reuniones internacionales como un campeón de la liberalización para la recuperación de las economías de Asia y de Tailandia.

RELACIONES INTERNACIONALES

En la apertura de la trigésima segunda reunión de los ministros de economía de ASEAN en Chiang Mai, Chuan hizo una petición especial a las naciones miembros de no retroceder en la creación de una zona de libre comercio. El proceso de disminución de tarifas fue arrasado por la crisis asiática y países como Malasia decidieron proteger su industria automovilística. Chuan sugiere la participación intensiva de ANSEA en tratados globales multilaterales de comercio y la promoción de la relación con mercados extrarregionales.

Por su parte Supachai Panichpakdi, el viceprimer ministro y ministro de Comercio de Tailandia y próximo secretario general de la Organización Mundial de Comercio (OMC) (a partir de septiembre de 2002), declaró que Tailandia había impulsado a todos los países de APEC en el encuentro de Brunei para forzar una nueva ronda de la OMC y derrumbar las paredes del proteccionismo comercial, como elemento esencial para la recuperación duradera de las economías de la región.

Mientras que Tailandia mantiene su reputación de bastión de la liberalización en los varios foros y organismos relacionados con Asia Pacífico, también se ha destacado como el vecino más problemático de Camboya, Laos y Birmania. Mientras que las tensiones en la frontera entre Tailandia y Birmania, relacionadas con el tráfico de drogas y la inmigración ilegal, son un motivo de constantes tensiones entre las dos naciones, este año las disputas con Laos requirieron mayor atención.

Las relaciones entre el reino y la reconocida zona problemática de Indochina mostraron cierta estabilidad a principios del año. En febrero el ministro de Relaciones Exteriores de Tailandia, Surin Pitsuwan, y el de Camboya, Hor Namhong, se habían reunido para impulsar la incorporación de la Agenda Mekong en las discusiones de los miembros del Diálogo de ANSEA en julio. La Agenda Mekong se ha llegado a considerar como un sólido mecanismo para la incorporación de Vietnam, Camboya y Laos como socios iguales en ANSEA. A pesar de que aparecieron reportes sobre la incursión de cientos de soldados tailandeses en suelo camboyano en febrero, el gobierno camboyano no emitió protesta alguna. Para mayo de 2000 los jefes de gobierno de Tai-

landia y Laos acordaron el establecimiento de grupos de patrulla para observar y controlar el tráfico de drogas entre ambas naciones.

Todo parecía ir bien cuando, aproximadamente un mes después de una serie de bombardeos terroristas en las ciudades de Pakse y Vientiane, el gobierno socialista de Laos acusó a Tailandia de fomentar rebeliones en su contra entre el grupo étnico hmong. En el mismo mes las relaciones entre Tailandia y Camboya experimentaron una baja cuando, durante la visita de Chuan a Phnom Penh, se armaron manifestaciones enfrente de la embajada tailandesa organizadas por grupos que protestaban porque el Reino de Tailandia había impedido el acceso a una comunidad de colonos ilegales.

Mientras que en el caso de Laos, Tailandia enfatizó que no tenía nada que ver con los actos terroristas, Laos acudió a una serie de movimientos agresivos a lo largo de puntos clave en el delta del Mekong adonde desplazó patrullas armadas.

Y para colmo de los tailandeses, en septiembre de 2000 el jefe del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de Tailandia, Kraisak Chonhavan, hizo comentarios respecto a la necesidad de que Tailandia se disculpara con Laos, Camboya y Vietnam por su actuación durante la guerra de Vietnam. Kraisak es hijo del fallecido ex primer ministro Chatichai Chonhavan, cuya política de convertir el "campo de guerra de Indochina en un mercado" ha subsistido en los gobiernos posteriores. Algunos artículos en la prensa tailandesa lo criticaron severamente, apuntando hacia los programas de cooperación como la Agenda Mekong, iniciada por Tailandia como la forma idónea de desarrollar la región e incrementar la cooperación entre los países.

Aunque las tensiones fronterizas siempre han sido un obstáculo para el Reino y para sus vecinos, frecuentemente son solucionadas tras un tiempo de negociación para estabilizar la situación. Por ejemplo, en el caso de los reportes sobre la incursión de tropas tailandesas en Camboya en junio, el primer ministro tailandés y su contraparte camboyana firmaron un acuerdo fronterizo. La experiencia de Tailandia de tener como vecinos a países conocidos como problemáticos le ha dado la oportunidad de fortalecer su reconocida capacidad diplomática.

CONCLUSIÓN

De derrocar a un régimen militar en 1993 a ver pasar más de cuatro gobiernos sin completar su periodo parlamentario y tratar de reformar uno de los pro-

cesos electorales reconocidos entre los más corruptos y violentos del sudeste asiático, Tailandia es definitivamente un campeón del cambio en la región. La de los noventa ha sido una década de constante lucha en pro de la democratización y limpieza de los órganos políticos, emprendida por grupos como la CET. También ha sido una década de resistencia en el Parlamento y el Senado por parte de políticos que no piensan ser beneficiarios de este proceso de liberalización. Tal enfrentamiento es esencial para fomentar perspectivas más críticas en los diálogos sobre el futuro político del país. La reciente disputa sobre los poderes de la CET y la decisión de la Comisión Senatorial a favor de ésta es parte de esta dinámica y es así como Tailandia celebrará el inicio del siguiente milenio.

Comparado con el político, el ámbito económico refleja más continuidad. Era de esperarse que la crisis asiática tendría repercusiones a largo plazo; en este aspecto se podría decir que el gobierno ha logrado reconocer que la recuperación, sobre todo del sistema bancario, podría llegar a durar una década o más. Sin embargo, a pesar de haber sido la nación que inició el efecto contagio de la crisis de 1997, Tailandia no parece haber sufrido repercusiones tan graves como una de sus víctimas más afectadas, Indonesia. Desde esta perspectiva, las señales del sector económico son bastante positivas en las áreas de exportaciones, consumo doméstico, inversión privada y otras. Aunque el sector agrícola no parece estar gozando de esta recuperación, lo cual provoca irritación al presente gobierno y a los venideros, las elecciones generales nuevamente harán evidente la importancia de un sector que en esta década ha instalado a la mayor parte de los gobiernos.

COMENTARIO FINAL

Manteniendo el espíritu del cambio, a principios de noviembre se declararon constitucionales los derechos de la CET mencionados en este artículo y se llegó al acuerdo de disolver el Parlamento sólo 10 días después de la decisión. Las elecciones se esperan para enero. Thaksin se mantiene como el favorito mientras que se especula que los demócratas quedarán en las bancadas de la oposición. Otros contrincantes, mientras tanto, temen por su vida debido a la movilización intensiva de pistoleros ante las inevitables elecciones, y están requiriendo la protección del Estado.

APÉNDICE

<i>Nombre oficial</i>	Reino de Tailandia
<i>Capital</i>	Bangkok
<i>Extensión territorial en miles de km²</i>	513
<i>Población en millones (1999)</i>	62
<i>Religión(es)</i>	La religión de Estado es el budismo; existe una minoría musulmana
<i>Idioma(s)</i>	El tailandés es el idioma oficial
<i>Moneda</i>	Baht/B*
<i>Gobierno</i>	Monarquía constitucional
<i>Jefe de Estado</i>	El rey Bhumibol Adulyadej
<i>Principales organizaciones políticas</i>	
<i>Gobierno (hasta diciembre de 2000)</i>	Partido Democrata; Chart Pattana; Chart Thai; Partido de Acción Social; Partido de la Solidaridad; Seritham
<i>Oposición</i>	Partido de Nueva Aspiración; Prachakorn Thai; Muan Chon y Thai Rak Thai
<i>Primer ministro y ministro de Defensa</i>	Chuan Leekpai
<i>Viceprimeros ministros</i>	Supachai Panitchpakdi; Bichaio Rattakul; Wiroj Paoin; Banyat Bantadtan; Korn Dabarasin; Trirong Suwankiri
<i>Ministros clave</i>	
<i>Comercio</i>	Supaichai Panitchpkadi
<i>Finanzas</i>	Tarrin Nimmanahaeminda
<i>Relaciones Exteriores</i>	Surin Pitsuwan
<i>Industria</i>	Banyat Bantadtan
<i>Gobernador del Banco Central</i>	Chatu Mongol Sonakul

* Véase anexo estadístico para tipo de cambio.